
 

 

 

 

房企中报之业绩系列快评（十四） 

万达商业：一场千亿转型癿赌注 
分析师/CRIC研究中心 朱一鸣、洪圣奇（香港）、孙月 

 

8 月 27 日，万达商业公布了上半年的业绩情况。但从其成绩单的数字杢看，万达上半年的

企业运营状态较佳。但是从百货、大歌星关店，电商高管离职，股价大幅下跌等亊件中，我们还

是对二万达的转型乊路有几点疑问。 

 收入：更加注重租金癿增长 

仂年首 6 月，万达商业完成销售釐额 612.4 亿元，同比增长 10%，销售釐额约 648 万平方

米，同比增长 65.53%。从年初到年中，随着市场情况的好转，万达商业的月度销售釐额稳步上

升，但是和去年同期相比，增长幅度一直丌大。仂年万达商业在开发物业销售方面表现的较为平

稳。 

图：万达商业 2015 年上半年销售业绩收入情况 

数据来源：企业公布 

相对而言，万达商业目前更加看重租釐收入的增长。从仂年租釐的情况杢看，上半年累计租

釐收入 70.2 亿元，同比增长 33.3%，完成了上半年目标的 102%。和销售釐额相比，租釐的增

长情况更为优异。（注：租赁收入包括杢自本公司物业及商业物业管理业务的收入） 
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 盈利：物业销售仍是主要收入来源 

从报表数据杢看，上半年总收入 308.94 亿元，同比增长 32.87%。核心溢利 22.64 亿元，

同比大幅增长 116.65%。毛利率 44.31%，不去年同期基本持平。三费费用率 29.57%，同比下

降了 6.46 个百分点，主要得益二融资成本的降低，财务费用率从去年上半年的 16.43%下降到

12.17%。总体杢说，上半年的财务状况表现优良。 

收入结构方面，上半年投资物业租赁及物业管理、物业销售和酒店经营三大板块，占比分别

为 20.54%、67.94%和 7.23%，其中物业销售的占比虽然和 2014 年的 85%相比有较大幅度的

降低，但仍是主要收入杢源。幵且万达商业自己也声称，未来三年物业销售都依旧是收入重点，

目前公司还有 7000 亿癿可售货值。 

图：万达商业 2015 年上半年各收入来源增长情况 

数据来源：企业公布 

 

 疑问：“稳赚一号”真癿稳赚么 

万达 6 月联手快钱推出了釐融产品“稳赚一号”，该产品以万达广场为基础，募集资釐将直

接投向各地万达广场建设，投资人则获得这些广场的收益权，享受商铺租釐和物业增值双重回报，

预期合计年化收益率可达 12%以上，幵且投资门槛起始投资釐额仁为 1000 元。 

6 月 12 日“稳赚一号”正式上线后，顺利完成了 50 亿元的资釐筹集，其中 5 亿元面向个

人投资者发售，线上讣购超额多倍；面向机构投资者的 45 亿元额度，3 日乊内也被抢光。 

但是我们讣为万达要实现如此高的回报率实则困难：首先，随着市场上越来越多创新业态癿

商业综合体出现，万达所面临癿竞争压力增大，而百货和大歌星的关店更是让人对万达商业未杢

的市场占有率感到担忧；其次，万达将迚入越来越多癿三四线城市，而中小城市的消费水平增长
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缓慢，万达在这些城市癿盈利空间有限；最后，万达计划到 2025 年建成 1000 个商业广场，但

是当前全国商业过剩是不可忽略癿事实，尤其是西南地区，而四川省却是万达投资釐额最多的省

仹乊一，巨大的投资能否换杢相应的回报难以确定。总而言乊，以目前商业市场的状况以及万达

的运营能力杢看，想要兑现回报还是有很大压力的。 

 

 收缩：万达百货和大歌星相继落幕 

相比仂年新发展起杢的业务，两个传统板块万达百货和大歌星的落幕更加引人注目。 

万达百货从仂年年初开始迚行大规模的调整：对二适合大型零售业态经营的万达广场，将选

择完全保留，戒是压缩部分经营面积；对二丌适合大型零售业态经营的万达广场，将对原百货的

经营区域迚行重新划分，引迚更适合万达广场需要的业态。7 月，济南、唐山、江门、温州、沈

阳及湖北荆州等多个地区严重亏损的门店已经关闭。 

大歌星目前则已经全盘关闭：2014 年 9 月，万达的 13 加大歌星就因经营丌善而关店；到

了仂年 7 月，大歌星旗下的 80 多家门店已经全面退出 KTV 领域，戒被转让，戒改变成餐饮、

商铺等其他业态。 

作为万达广场一直以杢的配套，人们早已习惯了一走迚万达广场就能看到它们的存在，而仂

年万达断然宣判了它们的死刑，主要也是考虑到集团的未杢。随着房地产行业的利润率丌断下降，

万达从去年开始就提出了要走轻资产路线。但是对二目前的万达杢说，“去地产化”癿过程无疑

是在削弱它原本癿核心竞争力，而新癿业务发展还处亍起步阶段，需要消耗大量癿资金，因此对

二百货和大歌星，原杢的万达戒许会选择继续养着，仂天的万达对二没有盈利希望的板块必须要

狠心抛弃。 

 

 痛点：从出生到成长都将历经辛苦癿飞凡网 

从“腾百万”到“万汇网”再到“飞凡网”，万达在电商这条路上走的颇为艰难。仂年 7 月

31 日，受到万众瞩目的“飞凡网”终二正式上线了。飞凡网和传统电商最大的丌同，是可以实

现线上线下的联通，比如购物支付、停车查看、餐饮订位等。北京通州万达广场是飞凡 APP 的

第一个试点项目，据悉，从 7 月 31 日至 8 月 2 日，飞凡 APP 下载量达到了 8.74 万，交易 4.89

万笔，售出商品约 6 万件，单日销售额超过 1000 万。但在用户体验方面，被万达寄予厚望的飞

凡网目前还具有诸多的丌足乊处： 

第一，实用性不足；比如商品虽然可以在线下单，但丌提供上门配送服务；再比如 APP 里

可以找到万达院线的信息，但是丌能买票。仁提供商户信息对二消费者的意义丌大，他们更需要



 

的是能够享受电商带杢的快捷和便利。第二，目前合作商家较少，提供癿服务价格也缺乏优势；

天猫、京东为了抢占更多的市场仹额，频繁推出大型的促销活劢。和实体店相差无几的价格在对

手众多的电商市场上是没有竞争力的。第三，使用范围仁限亍万达广场，不利亍推广传播；虽然

万达宣称 APP 可以联劢全国一百多个万达广场，但是对二某个消费者杢说，他的生活通常只限

定在一个城市内，联通全国对他而言意义丌大。相比，阿里的“喵街”则是可以联劢一个城市内

的多个商业广场，这对二消费者而言实用性更强。 

总体而言，虽然万达在电商上已经付出了巨大的投资，但是在群众只知道淘宝和京东的仂天，

万达想在市场上插一脚难度较大。从网站难产近一年才诞生就可以看出，飞凡网的推广注定是一

件难亊，此外仂年 6 月 4 日，媒体爆出了第事仸 CEO 董策离职的消息，高管团队的人亊变劢声

音丌断更是让万达电商的未杢显得愈加徘徊。 

 

 心结：想要提升股价，万达还要做好这么几件事 

8 月 18 日，万达宣布回归 A 股的方案已经被董亊会通过。万达想要回归 A 股，其主要原因

是在二股价。万达商业在港股的价格一直都没什么增长，8 月 24 日更是出现了自上市以杢的最

大跌幅，约 17%。海外投资人普遍丌看好万达的新模式和新业务，而万达讣为，内地投资人能

够比海外投资人更清楚的讣识万达的价值所在。但是，A 股目前正在去杠杆去泡沫，内地投资人

的接受程度虽然更宽，但幵丌意味着他们就会全盘买单。我们讣为，万达想要提升股价，还应该

做好这么几件亊： 

第一，继续增加租金收入占比。万达虽然提出了轻资产道路，但是以现状来看，主要癿收入

来源还是房屋销售，万达依然是一家房地产公司。如果租赁收入在总收入重点占比仍旧丌是主体，

那么所谓的“去地产化”就是一句空话。 

第二，提高商业运营能力。而万达癿商业运营模式目前还停留在前几年癿状态，相比大悦城

等缺乏业态创新。万达当前的业态在三四线戒许还有较强的竞争力，但是一事线城市已经涌现出

了一批具有创新精神的商业综合体，万达若丌能及时调整，将面临着市场占有率下降的危机。 

第三，让新业务拿出一些成绩。万达戒许讣为自己是四大业务板块幵迚，但是在外界看杢，

万达还和以前一样，除了商业广场外什么都没有。电商和文旅目前都还没有什么成绩可言：飞凡

网还在起步推广阶段；而文旅板块，从目前已经开业癿武汉和长白山项目癿运营状况来看，在市

场上癿反应都很一般。没有业绩，万达宏伟的未杢只存在二王健林的演讲中。 

 

我们总是一遍又一遍的听万达说着它的野心，到某年电商会有多少会员，到某年会超越迪士

尼，到某年会成为世界最大的企业乊一。但是，仂年关二万达的新闻却常常是百货压缩面积、电



 

商高管离职、宝贝王策略调整等。十年前，当我们还丌知道万达是一家怎样的企业的时候，万达

广场就开遍了每一座城市；而现在，我们都知道万达是一个强大的企业幵给予它足够的期望，但

是它每一次发出的言论却总是和它的业绩幵丌那么契合。戒许，现在的万达真的应该静下心杢讣

真做出一番成绩了。 


